

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 10 de diciembre de 2013.

---



## EDUCACIÓN

**Estatad:** Censarán a estudiantes discapacitados: UAEM

**Nacional:** El bosón de Higgs sólo explica el 5% de la materia del Universo: Luis Flores

## SALUD

**Nacional:** Prevén lluvias en oriente y sureste del país

**Internacional:** Células madre del cordón umbilical pueden ayudar contra leucemia

## ECONOMÍA

**Estatad:** Frenaron aumentos de impuestos municipales

**Nacional:** Ante la reforma energética, capta Interacciones \$4.2 mil millones

**Internacional:** En Grecia más de 3 millones no tienen seguridad social y viven en precariedad

## POLÍTICA

**Nacional:** Pese a críticas, el Senado aprueba en lo general la reforma energética

**Internacional:** Los gigantes de Internet exigen prohibir el espionaje masivo

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Censarán a estudiantes discapacitados: UAEM*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Secretaría de Educación aplicarán un censo en el nivel medio superior para conocer el número de jóvenes con discapacidad, a fin de que, para el 2014, éstos puedan cursar una licenciatura, previo diseño de una currícula especializada, de infraestructura adecuada y de un examen de colocación en braille para quienes tienen problemas de ceguera o deficiencia visual. Así lo anunció el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, en el marco del Programa Universitario para la Inclusión Educativa de Personas con Discapacidad, dijo que, de acuerdo con datos del INEGI, en Morelos por lo menos el 9.9 por ciento de la población de los 100 mil que padecen un grado de discapacidad, son jóvenes de 15 a 29 años, mismos que son aspirantes a ingresar al nivel medio y superior, sin dejar de lado al grupo de 30 a 59 años. Ante esta situación, se determinó de forma conjunta con la Secretaría de Educación impulsar un censo general de personas con discapacidad en el nivel medio superior, de modo tal que se pueda tener información sólida que permita planificar la enseñanza en el nivel superior. Y es que refirió que hay muchos jóvenes que podrían entrar a la universidad si se dieran las facilidades arquitectónicas adecuadas, las personas con sordera, no llegan a la media superior y en algunos casos ni a la educación básica, de ahí la necesidad de romper las barreras.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Mónica González); **La Jornada Morelos**, p.16, (UAEM); **El Caudillo de Morelos**, p.14, (UAEM) y **Diario de Morelos**, p.7, (Florencio Hernández).

### *Garantiza gobierno conservación de 291 especies de flora y fauna*

Más de 291 especies de flora y fauna son las que garantizará el gobierno de la capital de Morelos, con la fusión de actividades eco-turísticas y económicas, con el respaldo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que será quien sustente la declaratoria de protección de cuatro de las áreas naturales más importantes del municipio, lo cual será puesto a consideración del Cabildo. Juan Cristóbal Echeverría Andrade, secretario de Desarrollo Sustentable, refirió que el ayuntamiento trabaja en la normatividad para sentar un precedente en materia de conservación en el estado, a fin de crear espacios para el deporte, la recreación y la cohesión social, de manera que pueda evitarse la comisión de actividades ilícitas que laceran a la sociedad. Por ello, adelantó que la administración resguardará diversas especies en peligro de extinción que conforman el ecosistema de estas zonas, al mismo tiempo que permitirá el desarrollo de actividades amigables con el medio ambiente que permitan el desarrollo económico de quienes ahí habitan. El objetivo, dijo, es lograr que el gobierno municipal solicite un estudio técnico preliminar a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que sustente la declaratoria que contiene una parte de investigación biológica, así como de la flora y fauna. Por el momento, explicó que hay tres estudios concluidos y que incluso se están definiendo ya los polígonos en las zonas en relación a los acuerdos que se han consensuado con los ejidatarios que viven en ellas.

**El Regional del Sur**, p.11, (Gerardo Suárez) y **La Jornada Morelos**, p.10, (Miguel A. García)

### *Tres morelenses participaran en el Open de París de Karate*

Tres morelenses estarán presentes en el Open de París de Karate que será en la Ciudad Luz: Laura Mariano, Rebeca Garfias y Andrea Rodríguez Onofre, se informó por medio de personas conectadas con la asociación estatal de la especialidad, quienes añadieron que hoy se darán a conocer los pormenores de la competencia, estando al frente de la conferencia de prensa el presidente de la asociación estatal de la especialidad, Óscar Godínez Balbás, en conocido lugar de esta ciudad, a las nueve de la mañana. Dos de las jóvenes son alumnas de la Universidad de Morelos, Laura Mariano y Rebeca Garfias; la primera recién fue galardonada con el premio estatal del deporte, mientras que en el caso de Andrea, es alumna de una escuela particular, y las tres tienen la posibilidad de hacer un buen papel en la competencia que será en la capital francesa, en donde acudirá buena parte de lo más granado del karate mundial, por lo que no será nada sencillo encontrar alguna buena posición dentro de la justa, pero también es la ocasión de que quede demostrado que se tienen facultades como para estar entre lo mejor del universo en la especialidad referida. En la final del certamen Interuniversitario de fútbol rápido de la rama femenil, las Venaditas de la Universidad recibirán al representante de la Universidad del Pedregal, a las 18 horas, en el polideportivo uno de la Universidad de Morelos, en donde se espera el triunfo de las locales, aunque no se deja de reconocer que el rival es peligroso y por algo se encuentra en la final de este certamen, con la ventaja para las morelenses que estarán en casa, debido a que se finalizó en el primer lugar en el campeonato regular, así que la fiesta se tiene toda en dicha institución.

**La Jornada Morelos**, p.15, (Ignacio Cortés).

## Nacional:

*El bosón de Higgs sólo explica el 5% de la materia del Universo: Luis Flores*

El descubrimiento del bosón de Higgs sólo explica el 5% de la energía de la materia en el Universo, así que aún hay mucho que estudiar en la investigación de partículas elementales, señaló Luis Flores Castillo, investigador mexicano que participa en el ATLAS (A large ion collider experiment), del Gran Colisionador de Hadrones (LHC), durante el reconocimiento que organizó ayer el Conacyt, la oficina de la Presidencia de la República y la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) por el trabajo científico de 70 mexicanos en el CERN. Las felicitaciones extendidas por Francisco Bolívar Zapata, coordinador de ciencia, tecnología e innovación de la Oficina de la Presidencia de la República, José Franco, presidente de la AMC y Julia Tagüeña, directora adjunta de desarrollo científico del Conacyt, no sólo fueron a los investigadores sino también a la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) institución que desde junio es la encargada de certificar las cámaras detectoras de muones del CERN.

**La Crónica de Hoy**, (Reyna Paz Avendaño), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802290.html>

## SALUD

### Nacional:

*Prevén lluvias en oriente y sureste del país*

En estados de oriente y sureste del país se presentarán nublados con lluvias fuertes a muy fuertes, debido a que el frente frío número 17 reforzado se ubicará desde Florida, Estados Unidos, hasta el norte de Veracruz y se internará hasta Chihuahua. La masa de aire frío del sistema tiene avance rápido y provocará un nuevo descenso de temperatura en noreste, oriente y centro de México, además causará evento de norte moderado en el litoral de Tamaulipas y Veracruz, informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN) en un comunicado.

**Milenio**, (Notimex),

[http://www.milenio.com/estados/Preven-lluvias-oriente-sureste-pais\\_0\\_205779493.html](http://www.milenio.com/estados/Preven-lluvias-oriente-sureste-pais_0_205779493.html)

*Negocia el IMSS compra consolidada de fármacos por casi \$43 mil millones*

El Instituto Mexicano del Seguro Social continúa trabajando para concretar la compra consolidada de medicamentos más grande de la historia del sector público, que incluye cerca de 43 mil millones de pesos y mil 800 claves de medicamentos, para instituciones como las secretarías de la Defensa, Marina, Issste, Pemex, varios gobiernos estatales y hospitales de la Secretaría de Salud. El director general del instituto, José Antonio González, reveló lo anterior en la Reunión Nacional de Integración y Desarrollo del Sector Salud, realizado ayer en la ciudad de México, donde expertos en el tema de salud trabajaron –con un enfoque multidisciplinario– en la definición de diversas políticas públicas en la materia.

**La Jornada**, p.39, (Patricia Muñoz).

*Explotación minera agrava conflictos por el agua en México y Latinoamérica*

En México no hubo una política de protección de los recursos naturales en los sexenios pasados, aseguró Javier Bogantes, director del Tribunal Latinoamericano del Agua. Durante su participación en el foro La minería a cielo abierto en América y en México, realizado en la UNAM, añadió que al tribunal acuden comunidades que no han sido escuchadas por los sistemas jurídicos de su nación. Se han logrado cambios en países como Guatemala, Panamá, Argentina, pero el Estado mexicano está cerrado en sus políticas y a la sociedad en general le cuesta mucho tener influencia en la apertura. Habló de los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón, que “por experiencia vimos que tuvieron muchos problemas (ambientales)”.

**La Jornada**, p.18, (Angélica Enciso).

### Internacional:

*Células madre del cordón umbilical pueden ayudar contra leucemia*

El cultivo en laboratorio de células madre tomadas de la sangre en el cordón umbilical puede mejorar significativamente la supervivencia de los pacientes con leucemia, según un anuncio hecho hoy por la Universidad Loyola. Los científicos del Centro Médico Cardinal Bernardin de esa universidad en Illinois presentaron los resultados de su estudio en la reunión anual de la Sociedad Estadounidense de Hematología en Nueva Orleans. La sangre donada del cordón umbilical contiene células madre que pueden salvar las vidas de los pacientes con leucemia, linfoma y otros tipos de cáncer de la sangre.

**El Universal**, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/ciencia/2013/celulas-madre-cordn-umbilical-leucemia-81970.html>

### *La Tierra tiene 78 sitios insustituibles de biodiversidad en peligro de extinción*

Existen 78 lugares en el mundo identificados como áreas insustituibles por su concentración de mamíferos, aves y anfibios en peligro de extinción, los cuales se ubican principalmente en las montañas tropicales de América Central y del Sur, África, Asia y Australia, así como las islas tropicales del Caribe, Madagascar, Indonesia y Filipinas. Así lo indica un estudio hecho por científicos europeos y estadounidenses. Respecto a México, el listado incluye a lugares no protegidos por la UNESCO como el Archipiélago de Revillagigedo, Colima; el Parque Nacional Cañón del Río Blanco, Veracruz; el Parque Nacional Bahía de Loreto, Baja California Sur y la Reserva de la Biósfera de Los Tuxtlas, Veracruz. Este estudio fue una colaboración internacional entre el Centro de Ecología Funcional y Evolutiva (CEFE) de Francia, la UICN –a través de su Comisión de Supervivencia de Especies y la Comisión Mundial de Áreas Protegidas– y del Centro Mundial de Monitoreo de la Conservación (UNEP- WCMC).

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801986.html>

## ECONOMÍA

### **Estatal:**

#### *Frenaron aumentos de impuestos municipales*

La Junta Política y de Gobierno del Congreso local decidió frenar cualquier tipo de aumento a los impuestos, derechos y aprovechamientos que cobran los 33 municipios a los ciudadanos, tras determinar que este miércoles serán aprobadas 31 Leyes de Ingresos de igual número de municipios. Sólo quedarán pendientes las iniciativas de Leyes de Ingresos de los municipios de Cuautla y Cuernavaca, que también contemplan elevar las tasas impositivas, principalmente del impuesto predial, lo que afectaría gravemente la economía de miles de familias. Durante los trabajos de la Conferencia Legislativa, los coordinadores de las diferentes fuerzas políticas acordaron eliminar de las iniciativas de Leyes de Ingresos presentadas por los cabildos todo tipo de aumentos de impuestos, derechos y aprovechamientos, así como rechazar la creación de nuevos gravámenes municipales. Así lo coincidieron en señalar los diputados Lucía Meza Guzmán y Javier Bolaños Aguilar, coordinadores de los grupos parlamentarios del PRD y el PAN, respectivamente.

**El Regional del Sur**, p.7, (Minerva Delgado); **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata) y **El Sol de Cuernavaca**, (Alberto Millán), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3221155.htm>

#### *Acuerdan legisladores modificar presupuesto*

Ante las evidentes inconformidades sobre la iniciativa de presupuesto para el 2014 presentada por el gobernador Graco Ramírez, legisladores locales de todas las fuerzas políticas acordaron realizar ajustes al paquete económico, tendiente a fortalecer áreas sensibles del gobierno como la seguridad y procuración de justicia. En el primer encuentro sostenido ayer entre los diputados locales y la Secretaría de Hacienda, Adriana Flores Garza, para analizar el presupuesto del 2014, fue evidente la inconformidad de todos los diputados a la propuesta del gobernador, por no contemplar suficientes recursos a distintos rubros y por enviar una propuesta con una significativa disminución económica. En la reunión, los legisladores recibieron una explicación general del proyecto de presupuesto, en el que la secretaria de Hacienda, Adriana Flores Garza, rechazó que se estuvieran reduciendo los recursos tanto a la Secretaría de Seguridad Pública, como a la Procuraduría de Justicia del Estado.

**El Regional del Sur**, p.7, (Minerva Delgado); **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Daniel Alcaraz); **El Caudillo de Morelos**, p.p.-3, (Violeta Luna) y **El Sol de Cuernavaca**, (Alberto Millán), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3221152.htm>

#### *Inician las sanciones a quienes no cumplieron con reemplacamiento*

El Secretario de Movilidad y Transporte (SMYT), David Gómez Basilio, confirmó que algunos municipios ya aplicaron las primeras sanciones a quienes no cumplieron con el reemplacamiento. Recordó que desde noviembre terminó la vigencia del programa, por lo que los automovilistas que no hayan realizado el trámite de renovación serán sujetos a multas y recargos. Dijo que desde el mes de octubre concluyó la entrega de placas para 220 mil vehículos, por lo que existe un padrón de incumplidores que serán sujetos a sanciones.

**La Jornada Morelos**, p.11, (Elizabeth Cuevas).

### **Nacional:**

#### *Ante la reforma energética, capta Interacciones \$4.2 mil millones*

El grupo financiero Interacciones concretó una oferta pública accionaria por 4 mil 209 millones de pesos, que le permitirá contar con respaldo para otorgar mayor financiamiento a los proyectos que se generen con la presumible aprobación de la reforma energética. El director general del grupo, Carlos Hank González, afirmó

que los cambios en materia energética que se discuten en el Congreso de la Unión representan una mayor oportunidad de crecimiento para el país y una importante oportunidad de negocio para grupos como Interacciones, dedicado al financiamiento de infraestructura, gobiernos estatales y municipales, así como a pequeñas y medianas empresas que son proveedoras de empresas paraestatales.

**La Jornada**, p.27, (Víctor Cardoso).

*Desde 2000 se fue acentuando la caída del PIB y del empleo en el país: Dussel Peters*

Enrique Dussel Peters, coordinador del Centro de Estudios China-México de la UNAM, destacó que el producto y el empleo en la economía mexicana, en especial en el sector manufacturero, redujeron sus ritmos de crecimiento entre 2000 y 2012, comparado con el periodo 1994-2000. Adicionalmente, se observa que el aumento de la productividad no se verifica en el salario; por el contrario, se van precarizando las remuneraciones de los trabajadores. Al presentar el Monitor de la manufactura mexicana, publicación elaborada con el auspicio de la Facultad de Economía de la UNAM, Dussel Peters afirmó que entre el segundo trimestre de 2012 e igual periodo de 2013, de 28 ramas productivas sólo en tres subsectores (alimentos, plástico, hules y maquinaria y equipo) se observó una ligera recuperación del salario.

**La Jornada**, p.28, (Israel Rodríguez).

*Presionan inflación, alimentos y energía*

La inflación repuntó en noviembre pasado principalmente por las alzas en los precios de productos agropecuarios y energéticos. En dicho periodo, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró un incremento de 0.93% la alza mensual más importante desde noviembre de 2011, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Resultado de lo anterior, los precios al consumidor alcanzaron en el penúltimo mes del año un crecimiento anual de 3.62%, tasa superior al consenso de los analistas privados, y la mayor registrada en los últimos cinco meses. La inflación de mercancías siguió creciendo por debajo de 2.0% debido a la baja actividad económica, mientras que los servicios avanzaron 3.06%. Se observó un repunte en los precios de frutas y verduras (11.46%) que se explicó por presiones en precios de jitomate, cebolla y chile serrano, debido a la reciente temporada de huracanes. Los precios de electricidad se incrementaron 22.61% como resultado del retiro del programa de subsidios a las tarifas eléctricas en algunos estados del norte del país.

**El Universal**, (Rubén Migueles Tenorio),

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas-cartera/2013/impreso/presionan-inflacion-alimentos-y-energia-106798.html>.

*Países de la OCDE mejoran, pero México sigue cayendo*

La mayoría de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) mostraron signos de mejoría en sus perspectivas económicas en octubre de 2013, aunque México mantiene un comportamiento a la baja. En su reporte sobre los Indicadores líderes compuestos, diseñados para anticipar los puntos de inflexión en la actividad económica respecto a la tendencia, la OCDE reporta que el indicador general para el conjunto de sus 34 países se ubicó en 100.7 puntos en octubre, arriba de los 100.6 puntos de septiembre. El indicador de México se ubicó en 98 puntos en octubre de 2013, menor a los 98.2 puntos en septiembre, con lo que ligó 10 meses a la baja.

**La Jornada**, p.28, (Notimex).

*Bajarán 7% a partir de enero las comisiones que cobran las Afores*

Las comisiones promedio que cobran las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) bajarán 7 por ciento a partir de enero de 2014, sostuvo Carlos Ramírez Fuentes, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). Detalló que a partir del próximo año la comisión promedio que cobran las Afores pasará de 1.29 a 1.20 por ciento sobre el saldo de la cuenta. El directivo señaló que dicha disminución es la más significativa desde que el Congreso de la Unión le dio facultades al organismo en 2009 para autorizar las comisiones,

**La Jornada**, p.30, (Juan Carlos Miranda).

*El BdeM autoriza usar celulares para operaciones bancarias*

El Banco de México (BdeM) autorizó diversas disposiciones que permiten agilizar y facilitar el uso de teléfonos móviles para realizar operaciones bancarias en horarios extendidos, al tiempo que las instituciones financieras reduzcan el cobro de comisiones, que serán de 10 centavos por el procesamiento de las transferencias por medio de ese tipo de dispositivos. "Un aspecto que se busca promover es la reducción de las comisiones que se cobran a los usuarios al establecer condiciones para lograr mayor eficiencia en el uso de la red de transferencias entre dispositivos móviles y fomentar mayor competencia en este mercado al facilitar el acceso a nuevos participantes", establece el BdeM.

**La Jornada**, p.30, (Víctor Cardoso).

## Internacional:

### *En Grecia más de 3 millones no tienen seguridad social y viven en precariedad*

Más de 3 millones de personas (27.7 por ciento de la población griega) no tienen seguridad social y viven en situación precaria, en particular los niños y mujeres embarazadas, advirtió este lunes la ONG Médicos del Mundo. “El número de personas que perdieron su seguridad social en Grecia a consecuencia de la explosión del desempleo y la recesión, tiene graves consecuencias para los niños y las mujeres embarazadas”, afirmó en conferencia de prensa Anna Maili, presidenta de la sección griega de Médicos del Mundo. Según datos oficiales 3 millones de personas, sin tener en cuenta los inmigrantes sin papeles, no tienen acceso a la salud pública.

**La Jornada**, p.28, (AFP).

### *American Airlines y US Airways concretan su fusión de 13 mil mdd*

Dos de las mayores aerolíneas estadounidenses, American Airlines y US Airways, se fusionaron hoy según lo esperado, para convertirse en la mayor línea aérea del mundo, en una operación de 13 mil millones de dólares. Tras la fusión, después de superar los avales de las autoridades, las empresas esperan ahorrar unos mil millones de dólares, informó American Airlines. El nuevo gigante de la aviación operará bajo el nombre de American Airlines Group y contará con 6 mil 700 vuelos diarios a más de 330 destinos en 50 países, y una plantilla de más de 100 mil empleados. La nueva aerolínea entró en bolsa este lunes, luego de oficializar también la salida de la quiebra de American, declarada hace dos años.

**La Jornada**, p.27, (DPA y AFP).

## POLÍTICA

## Nacional:

### *Pese a críticas, el Senado aprueba en lo general la reforma energética*

El Senado aprobó ayer en comisiones y en lo general la reforma energética, entre críticas de legisladores de PRD y PT, por la desnacionalización del petróleo y la electricidad y el riesgo que representa. El perredista Alejandro Encinas, señaló que era robo a la nación; el petista Manuel Bartlett dijo que votaba en contra del sometimiento a intereses extranjeros, y Dolores Padierna insistió en que no podía avalar la desnacionalización de los recursos petroleros del país. Al cierre de esta edición, PRI y PAN pretendían cerrar el debate, que llevaba ya más de ocho horas, y trasladar la discusión en lo particular a la sesión del pleno, que hoy se llevará a cabo, ya que perredistas y petistas propusieron 201 reservas en torno a los 24 artículos modificados, por lo que el debate se prolongaría lo que resta de la madrugada.

**La Jornada**, p.3, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

**La Crónica de Hoy**, (Notimex, Blanca Estela Botello y Héctor Cruz López),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802326.html>, <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802280.html>,

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802237.html>.

### *"Acotan" en Pemex poder de Sindicato*

La bancada del PAN en el Senado logró que el PRI y el gobierno federal aceptaran, como parte de la reforma energética, dejar fuera del Consejo de Administración de Pemex al sindicato petrolero que dirige el senador priísta Carlos Romero Deschamps. El senador Francisco Domínguez (PAN) aseguró que el PRI y el gobierno aceptaron que el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana no ocupe ningún espacio en el Consejo administrativo de la paraestatal, como un primer paso para combatir la corrupción interna. Ello quedará plasmado en los artículos transitorios, para lo cual el PAN emitirá una reserva en lo particular, durante la votación en el pleno. El senador por Querétaro confirmó que aceptaron la petición “porque si no, no había reforma, y vino el descontento del senador Romero Deschamps, se fue de la sesión, no votó ni siquiera la reforma en lo general, siendo secretario de la Comisión de Energía,

**El Universal**, (Ricardo Gómez y Noé Cruz).

<http://www.eluniversal.com.mx/primera-plana/2013/impreso/pactan-dejar-fuera-del-consejo-a-sindicato-43734.html>

### *Advierte Morena que acusará a Peña de traición a la patria*

El dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Martí Batres, acusó: “el presidente Enrique Peña Nieto es un traidor a la patria”, y anunció el encausamiento legal de éste en caso de consumarse la “reforma privatizadora del petróleo”. En su balance de la jornada en defensa del crudo abrió espacio para descalificar el “contubernio PRI-PAN”, y marcar distancias con el PRD, que por la mañana envió un guiño de unidad al que Batres respondió para despejar dudas: “con las bases perredistas sí; con sus dirigentes nada”. Enumeró que el PRD, activo participante del Pacto por México, acordó la reforma educativa, la de

telecomunicaciones y la fiscal para dotar de recursos que el gobierno perdería con los cambios en lo energético, así como la electoral, para consumir que “estos (legisladores) puedan reelegirse”. Cada quien con su estrategia, añadió, y deslizó lo inciertas que serían las negociaciones del PRD en estos momentos.

**La Jornada**, p.8, (Alonso Urrutia y Karina Avilés).

**La Crónica de Hoy**, (Alejandro Páez), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802271.html>,  
<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802198.html>.

*La iniciativa de reforma energética sí es privatizadora, señala experto de la UNAM*

La iniciativa de reforma energética que se discute en el Senado es netamente privatizadora y no plantea ninguna estrategia para “despetrolizar” la economía nacional, aseveró Ramón Carlos Torres Flores, del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM. En contraparte, Manuel Barquín Álvarez, del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la casa de estudios, planteó que el proyecto de dictamen no plantea que el Estado pierda el control sobre los recursos energéticos, aunque admitió que en acciones anteriores de privatización ha existido complicidad entre funcionarios públicos y empresarios para abusar de los recursos públicos.

**La Jornada**, p.9, (Emir Olivares).

*Congrega Veracruz a casi 1,200 ediles en el Foro Internacional Desde lo Local*

Este lunes, Veracruz congregó a mil 947 representantes de todos los municipios de México y académicos de 131 instituciones de educación superior, quienes acudieron al Foro Internacional Desde lo Local premiación 2013, donde se entregó a más de 300 alcaldes el Premio Nacional en Desarrollo Municipal y se reconoció al fundador del Centro Nacional de Estudios Municipales, Raúl Olmedo Carranza, como precursor destacado del municipalismo mexicano. En nombre del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, el coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed), José Antonio González Curi, encabezó la inauguración de este foro.

**La Jornada**, p.16, (Periódico La Jornada).

*Cárteles mexicanos importan células criminales de Centroamérica*

Mientras el cártel de Sinaloa y Los Zetas han disminuido el nivel de violencia que ejercen en contra de otras organizaciones criminales y las dos facciones que sirvieron a Osiel Cárdenas Guillén hasta el año 2000 se disputan el control del cártel del Golfo, integrantes de bandas surgidas en Centroamérica, como Barrio 18 y Mara Salvatrucha ahora colaboran con la delincuencia organizada mexicana y forman parte de las 70 células criminales que operan en territorio nacional, según revelaron funcionarios que participan en el gabinete de seguridad nacional. El pasado 22 de noviembre, la Procuraduría General de la República (PGR) informó (como lo hizo en marzo pasado) que existen 80 células del narcotráfico que forman parte de los cárteles de Sinaloa (Pacífico), Arellano Félix, Los Zetas, La Familia, Los Caballeros Templarios, Juárez, Beltrán Leyva y grupos afines a (Édgar Valdez Villarreal) La Barbie.

**La Jornada**, p.13, (Gustavo Castillo).

## **Internacional:**

*Los gigantes de Internet exigen prohibir el espionaje masivo*

Las principales empresas de tecnología digital en el mundo publicaron una carta abierta dirigida al gobierno de Estados Unidos, en la cual exigen la prohibición del espionaje masivo y nuevas garantías para defender la privacidad de usuarios, al denunciar que las revelaciones sobre los programas de vigilancia masiva han erosionado “la confianza del público en Internet”. Las empresas, preocupadas por el impacto sobre sus clientes y su mercado digital ante la revelación de programas de espionaje masivo mediante las filtraciones de Edward Snowden, enviaron hoy el mensaje público colectivo sin precedente al presidente Barack Obama y al Congreso (el texto se publicó en varios periódicos nacionales y en un nuevo sitio de Internet para estos propósitos (<http://97.74.205.113>)). La carta fue firmada por Google, Microsoft, Apple, Yahoo, Facebook, Twitter, LinkedIn y AOL.

**La Jornada**, p.24, (David Brooks).

**El Universal**, (Agencias),

<http://www.eluniversal.com.mx/el-mundo/2013/impreso/gigantes-de-internet-vs-la-nsa-85161.html>.

*Sudáfrica, desbordada por el arribo de miles para el funeral de Nelson Mandela*

Sudáfrica está desbordada. Los funerales del ex presidente Nelson Mandela han rebasado toda previsión y preparativos, pues se encuentran aquí, o están por arribar, alrededor de un centenar de jefes de Estado con sus respectivas comitivas, sólo para rendir homenaje al líder que puso fin al apartheid. Además, confió una fuente de la embajada de México en este país, alrededor de 11 mil periodistas de todo el mundo han solicitado acreditación para cubrir los diversos actos luctuosos para Mandela, los cuales concluirán el próximo domingo

en Qunu, aldea natal del dirigente. El presidente Enrique Peña Nieto llegó esta noche de la ciudad de México, después de 22 horas de vuelo -con escalas en Guyana Francesa y Costa de Marfil-.

**La Jornada**, p.16, (Rosa Elvira Vargas).

**La Crónica de Hoy**, (EFE),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802324.html>,

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/802323.html>.

**El Universal**, (Ana Anabitarte),

<http://www.eluniversal.com.mx/primera-plana/2013/impreso/miles-despiden-hoy-a-mandela-en-sudafrica-43733.html>.

*Presidente de Ucrania llama al diálogo*

El presidente de Ucrania, Viktor Yanukovich, respaldó ayer un llamado a dialogar con la oposición para poner fin a semanas de protestas en Kiev, pero la tensión se mantenía elevada mientras los manifestantes proeuropeos levantaban barricadas en su campamento de protestas anticipando una intervención policial. Mientras la policía antimotines tomaba posiciones en la capital, el político opositor y ex boxeador Vitaly Klitschko llamó a los manifestantes a mantener su postura y advirtió a Yanukovich que tendrá sangre en sus manos si las fuerzas de seguridad intentan poner fin a las protestas con violencia.

**El Universal**, (Agencias),

<http://www.eluniversal.com.mx/el-mundo/2013/impreso/presidente-de-ucrania-llama-al-dialogo-85169.html>.